



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 19-12-2018

-----ATA DA 4ª. SESSÃO ORDINÁRIA DE 19 DE DEZEMBRO DE 2018-----

No dia dezanove de dezembro do ano de dois mil e dezoito, pelas vinte e uma horas e oito minutos, de acordo com o nº. 1 e 2 do artº. 11º. da Lei 75/2013, de 11 de setembro, reuniu a Assembleia de Freguesia da União de Freguesias Sacavém e Prior Velho em 4ª sessão ordinária no Centro de Atividades no Prior Velho, com a seguinte Ordem de Trabalhos.-----

Período Prévio:-----

Período antes da ordem do dia:-----

Período aberto ao público:-----

Período da Ordem do Dia:-----

- Documentos Previsionais para 2019 da Junta de Freguesia da União das Freguesias de Sacavém e Prior Velho:-----

- Opções do Plano para 2019-----

- Orçamento para 2019-----

- Mapa de Pessoal para 2019-----

- Tabela Geral de Taxas e Licenças para 2019.-----

O Presidente da Mesa de Assembleia, Joaquim Nogueira Castro Marques, deu início a esta reunião da Assembleia dando as boas vindas, e de seguida a Segunda Secretária Teresa Conceição Tavares Santos Miranda fez a leitura da ordem de trabalho e Primeira Secretária Maria de Lurdes Vieira de Campos passou para a verificação de presenças.-----

Chegou à Mesa dois pedidos de substituição, da representante do PSD Maria Helena Batista Rodrigues Dias e da representante da CDU, Mónica Cristina Esteves Jesus Vitorino Antunes para esta assembleia, assim como os eleitos seguintes na lista, Acardyo Kedy Santos Nazaré da Trindade e Tânia Sofia Rodrigues Fraústo, que também pediram substituição, a bancada da CDU ficou composta só com três elementos. João António Bento Vieira ocupou o lugar na bancada do PSD. Verificou-se a presença dos restantes representantes.-----

Registo de Presenças:-----

Eleitos pela lista do Partido Socialista (PS): Joaquim Nogueira Castro Marques, Carlos Manuel Teixeira Pinheiro, Maria de Lurdes Vieira de Campos, Teresa Conceição Tavares Santos Miranda, Francisco José Sousa Januário, José Luís dos Reis Vieira e Maria Fernanda Rodrigues Monteiro Lima.-----

Eleitos pela lista da Coligação Democrática Unitária (CDU): Anabela de Oliveira Feliciano e Pacheco, Bruno Alexandre Caçador Simão, Pedro Henriques de Almeida Matias.-----

Eleitos pela lista do Partido Social Democrático (PSD): Daniela Romana Monteiro Afonso Matos, João António Bento Vieira.-----

Membros do Executivo da Junta de Freguesia: O Presidente, Carlos Manuel Alves Gonçalves,



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 19-12-2018

37 O Secretário, Jorge Manuel Garcias Sousa, O Tesoureiro, Ricardo Jorge Colaço Leão, os
38 Vogais, Judite Brás Reis Gonçalves e Francisco António Gravito Ribeiro.-----

39 **Período Prévio:**-----

40 A Primeira Secretária Maria de Lurdes Vieira de Campos informou que deram entrada três
41 moções, sendo um deles, um voto de pesar. O Presidente da Mesa de Assembleia propôs
42 que fosse feita a leitura do voto de pesar pelas vítimas do acidente com o helicóptero do
43 INEM, ocorrido no dia 15 de dezembro. O voto de pesar apresentado pela senhora
44 Representante Daniela Romana Monteiro Afonso Matos foi unanimemente considerado e
45 feito um minuto de silêncio.-----

46 Presidente da Mesa de Assembleia referiu que esta Assembleia, como todas, começa com o
47 Período Prévio e nesse período informa que fizeram a representação da Assembleia no
48 aniversário do Núcleo Sportinguista de Sacavém e estiveram na inauguração da exposição
49 de arte e artesanato promovida pela Cooperativa Sacavenense.-----

50 Neste ponto do Período Prévio foram aprovadas algumas atas. Foi explicado a situação, que
51 tem que ver com uma ata de dezasseis de fevereiro de dois mil e dezassete. Da reunião
52 realizada nesta data não existe ata. É consensual que não pode existir uma reunião sem que
53 seja registado o ocorrido e as votações. Os serviços administrativos fizeram a transcrição
54 literal e para que os senhores Representantes pudessem, avaliar a fidelidade do que
55 estava escrito e foi-lhes enviado o suporte sonoro dessa reunião de dezasseis de fevereiro
56 de dois mil e dezassete. É essa ata que agora propõem-se à consideração e votação neste
57 Ponto Prévio. A ata foi aprovada com 11 votos a favor e 1 abstenção do PSD.-----

58 A ata de dez de Setembro dois mil e dezoito foi aprovada por unanimidade e a de nove de
59 Outubro de dois mil e dezoito foi aprovada com dez votos a favor, uma abstenção do
60 Presidente da Mesa que não esteve presente nessa reunião, e outra do PSD pela mesma
61 razão.-----

62 Presidente da Mesa de Assembleia encerrou o Período Prévio.-----

63 **Período Antes da Ordem do Dia:** -----

64 Presidente da Mesa de Assembleia - No Período Antes da Ordem do Dia, nós tínhamos, dois
65 documentos que foram apresentados pelo PSD de que ainda não temos copia para distribuir
66 e enquanto não nos chegam avançávamos para alguma outra intervenção. Senhor
67 Representante José Luís dos Reis Vieira, faça favor.-----

68 José Luís dos Reis Vieira, representante do PS – Muito obrigado Senhor Presidente. Ora boa
69 noite para todos os presentes. Gostava de deixar aqui um pequeno esclarecimento. Na
70 última assembleia, foi aprovado a proposta do Partido Socialista, uma proposta para a
71 criação de pombais contracetivos, como uma forma de combater a praga de pombos
72 urbanos na freguesia. Ao que parece existiu algo que foi mal explicado ou mal



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 19-12-2018

73 compreendido, a proposta não surgiu do ar, a proposta teve um trabalho prévio.
74 Entendemos que as propostas a apresentar não têm que ser um Tratado, e como tal
75 tentamos que estas sejam o mais condensadas possível, no entanto como também não
76 gostamos de deixar ninguém na dúvida, trazemos agora este esclarecimento. Este
77 esclarecimento foi colocado em papel e como pode ser comprovado o trabalho teria oito
78 páginas mais duas com notas de algumas doenças passíveis de serem transmitidas pelos
79 pombos. Se não o fizemos na apresentação da proposta, também não o iremos fazer agora.
80 Para isso deixaremos uma cópia a cada grupo partidário aqui presente à Mesa e ao
81 Executivo. O trabalho compreende um historial sobre espécie e a sua forma de vida e
82 reprodução e no que transforma uma praga urbana. O que se pode fazer para a combater e
83 o que tem sido feito em outros países bem como os possíveis custos adjacentes.
84 Relativamente aos custos não foram dados quaisquer valores no momento da apresentação
85 da proposta. Dado que sendo um trabalho remetido para a Câmara Municipal de Loures,
86 entendemos que deveria ser esta entidade a procurar os serviços e soluções adequadas aos
87 respetivos preços. Por exemplo mas só a latitude de um pombal com sete metros cúbicos
88 pode custar cerca de 750 euros e a substituição de ovos pode ser de 8 euros por ano por
89 cada 100 pombos no primeiro ano, sendo que no segundo ano terá uma redução de 50%,
90 *continuando* decrescente nos anos seguintes. No entanto puderam ser implementadas
91 outras soluções para pombais contraceptivos com custos perto do zero ou mesmo do zero,
92 relativamente ao que tem sido feito. Fui informado na altura que não existem números em
93 Portugal e repito, quando fui informado na altura não existiam números em Portugal
94 relativos à eficácia deste método no controlo dos pombos, uma vez que existe apenas um
95 pombal contraceptivo em funcionamento no Parque Silva Porto na Freguesia de Benfica
96 implantado em maio de 2017 e ainda não foram emitidos resultados publicamente, no
97 entanto e repetindo o que foi dito na anterior assembleia é um ato eficaz, a considerar em
98 várias cidades europeias. O resto podem consultar no documento que será entregue e
99 solicito ao Senhor Presidente da Assembleia da União de Freguesias que o anexe à proposta
100 apresentada na anterior reunião. Muito Obrigado.-----
101 Presidente da Mesa de Assembleia – Senhora Representante Daniela Romana Monteiro
102 Afonso Matos, faça favor.-----
103 Daniela Romana Monteiro Afonso Matos, representante do PSD – Quero dar as boas-noites
104 à Mesa da Assembleia, aos Representantes, ao Executivo e principalmente ao público e é
105 bom vermos uma sala no Prior Velho tão composta como está hoje. O que me leva a falar
106 neste momento é e já uma vez o PSD referiu esta situação, a falta às vezes de algum
107 cuidado, ou por esquecimento ou por lapso, de pequenas coisas mas que podem fazer a
108 diferença sobretudo quando analisarmos amanhã os documentos que se passam. Passo a



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 19-12-2018

109 perguntar ao senhor Presidente da Mesa da Assembleia o que é suposto nós fazermos no
110 Período da Ordem do Dia, porque só leio uma lista de documentos. Presumo que os vamos
111 discutir e vamos votar, isto é importante que fosse expresso na convocatória. Isto é
112 recorrente em alguns documentos, não estou a dizer nas convocatórias, mas nos
113 documentos em geral que chegam a nós eleitos ou há muitos erros ortográficos ou há
114 gralhas que se pode evitar. Estes documentos não são só para trabalharmos hoje aqui, mas
115 são documentos que fazem parte da nossa História da nossa autarquia, das nossas
116 Freguesias, da Histórias das nossas Assembleias de Freguesia. Esta é uma questão que
117 quero pôr e uma sugestão. Tenho uma segunda sugestão e esta se me permite o senhor
118 Presidente da mesa de assembleia será dirigida ao Executivo; era a de que houvesse uma
119 maior divulgação, uma grande divulgação daquilo que são as reuniões públicas do
120 Executivo, elas acontecem uma vez por mês e nós sabemos que não há público em geral
121 nessas reuniões e muitas vezes e por mim falo ao conversar com pessoas nas ruas ou
122 elementos das associações, a maior parte das pessoas nem sequer sabe que estas reuniões
123 existem e podem fazer a diferença, porque quando as pessoas nos dizem que não têm onde
124 ir discutir os seus problemas ou que na assembleia não se discutem os problemas, é na
125 reunião pública do Executivo se isso se podia fazer e podem ser resolvidos problemas na
126 hora muitas vezes sem precisar de vir à Assembleia de Freguesia, que não reúne com a
127 mesma regularidade. Disse.-----
128 Presidente da Mesa de Assembleia – Muito obrigado Senhora Representante.
129 Relativamente à sugestão que fez, tem razão, deveria ser dito que vai ser aqui discutido e
130 votado o documento, quando assinei a convocatória não me apercebi dessa falha.-----
131 Presidente da Junta, Carlos Manuel Alves Gonçalves – Senhor Presidente obrigado, eleitos
132 aqui presentes, público em geral. Quanto à questão da divulgação; Continua tanto no
133 Facebook, como no *site* da Junta. Na última quarta-feira de cada mês está devidamente
134 divulgada. Achamos por bem divulgá-la e dizemos aqui em primeira mão que vão ser
135 alternadas as reuniões públicas do Executivo. Vai ser uma em Sacavém e outra no Prior
136 Velho, para podermos acompanhar as populações e estarmos mais perto, obrigado pela
137 atenção.-----
138 Presidente da Mesa de Assembleia – Faça favor senhor representante João António Bento
139 Vieira.-----
140 João António Bento Vieira, representante do PSD – Boa noite os meus cumprimentos à
141 Mesa, aos restantes eleitos, ao Executivo e público presente. Quero agradecer os
142 esclarecimentos prestados pelo representante do Partido Socialista relativamente ao
143 controlo de pombos urbanos e à praga de pombos. Terei o cuidado de ler com atenção,
144 porque estive presente nessa Assembleia. Depois, tinham ficado pendentes alguns



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 19-12-2018

145 esclarecimentos que tinham sido pedidos ao Executivo, nomeadamente três questões que
146 ficaram por responder e que o Executivo se comprometeu a fazer chegar as respostas a
147 estas questões que volto a colocar aqui. A primeira era o que correspondia a uma
148 transferência no valor 28 mil euros, 28.605,81 euros inscrita como atividades desportivas e
149 outros trabalhos especializados efetuada no último período em que discutimos até
150 setembro? A que corresponde o valor de 11.113 de iniciativas desportivas e comemorações,
151 em atividades recreativas e culturais? E ainda se confirmava uma redução da verba
152 destinada a ação social na ordem dos 18 mil euros ano? Estas perguntas foram colocadas,
153 na altura e não foram esclarecidas e portanto voltava aqui a pedir estes esclarecimentos.
154 Por último uma questão que é recorrente que é uma questão da tal alteração legislativa que
155 permitiu no ano passado, no orçamento do ano passado, inscrever um valor nas
156 transferências do Estado, que consta no anexo 20 do Orçamento do Estado, também não
157 obtemos resposta, apesar da alteração legislativa que sustentou ou suportou essa alteração
158 no valor. Obrigado.-----

159 Presidente da Junta, Carlos Manuel Alves Gonçalves – Senhor Presidente, permita que o
160 Senhor Tesoureiro da Junta responda a estas questões.-----

161 Presidente da Mesa de Assembleia – Faça favor.-----

162 Tesoureiro da Junta, Ricardo Jorge Colaço Leão – Senhor Presidente, obrigado Senhores
163 eleitos, boa noite público presente. Relativamente a essas questões que foram colocadas,
164 tem a ver com o seguinte; As comemorações tem a ver com as Festas da Cidade de
165 Sacavém. A ação social prende-se com o nosso Departamento de Saúde e Bem Estar e
166 relativamente aos trabalhos especializados, prende-se em grande medida com o nosso
167 colaborador técnico ambiental. Somos forçados pela via do contrato interadministrativo
168 com a CML ao serviço que temos aqui com o pavilhão desportivo e no que diz respeito ao
169 horário de funcionamento e do horário dos trabalhadores públicos. Garante não só a
170 segurança do pavilhão, mas também a própria abertura. No que diz respeito à questão que
171 colocou aqui do mapa do fundo de funcionamento das freguesias, desculpe Sr. Presidente,
172 reservo-me para a explicação que irei dar quando apresentação do Orçamento e do Opções
173 do Plano do próximo ano.-----

174 Presidente da Mesa de Assembleia – Muito obrigado Senhor Tesoureiro, mais perguntas?
175 Peço a apresentação das moções entradas.-----

176 João António Bento Vieira, representante do PSD apresentou a moção “Para a Melhoria do
177 Serviço de Refeição Prestados nos Estabelecimentos de Ensino”.-----

178 Daniela Romana Monteiro Afonso Matos, representante do PSD apresentou a moção “Pela
179 Dignidade dos Bombeiros em Portugal”.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 19-12-2018

180 Nesta altura foram interrompidos os trabalhos para que os grupos partidários fizessem a
181 apreciação das referidas moções.-----
182 Retomados os trabalhos foi posta à discussão a moção número dois “Para a Melhoria do
183 Serviço de Refeição Prestados nos Estabelecimentos de Ensino”.-----
184 José Luís dos Reis Vieira, representante do PS que propôs acrescentar dois pontos à moção.
185 Saber quais as penalizações impostas aos fornecedores que não cumpram o contratado e as
186 coimas aplicadas.-----
187 Bruno Alexandre Caçador Simão, representante da CDU pediu a palavra para dizer que esta
188 moção não traduz a realidade. Referiu ainda a importância que este serviço tem para as
189 crianças nas escolas do Concelho.-----
190 João António Bento Vieira, representante do PSD disse estar de acordo com a introdução
191 dos dois pontos na moção, propostos pelo PS, discordando da intervenção do representante
192 da CDU.-----
193 Posta à votação a moção foi aprovada com nove votos a favor do PS e do PSD e três votos
194 contra da CDU.-----
195 José Luís dos Reis Vieira, representante do PS informou a Mesa de será entregue
196 posteriormente uma declaração de voto.-----
197 A moção número três “Pela Dignidade dos Bombeiros em Portugal” foi posta à discussão.
198 Usaram da palavra Bruno Alexandre Caçador Simão, representante da CDU e Daniela
199 Romana Monteiro Afonso Matos, representante do PSD. Na votação ficou aprovada com
200 dois votos a favor do PSD e dez abstenções do PS e da CDU.-----
201 **Período aberto ao Público:**-----
202 Pediu a palavra o Freguês José Romão de Sacavém para trazer o problema da ocupação da
203 via pública feita por um Café na Avenida de S. José.-----
204 A Freguesa Sandra Repolho referiu as más condições das refeições servidas nas escolas.-----
205 O Freguês Pedro Pereira do Prior Velho para sugerir ao Executivo que faça as marcações do
206 estacionamento na Rua de Moçambique bem como a vária sinalização. Falou ainda sobre a
207 falta de rigor na informação sobre as Assembleias.-----
208 O Freguês Nuno Ribeiro do Prior Velho agradeceu a colocação do sinal de “stop” na rua da
209 Guiné. Pediu a colocação de um sinal de “trânsito proibido” à entrada do Prior Velho. Este
210 freguês referiu-se ao abuso que a empresa Hertz faz no estacionamento e perguntou pelo
211 ponto da situação relativamente às barreiras de insonorização do IC 17.-----
212 A Freguesa Sofia Santana em representação dos Terraços da Ponte pediu informação sobre
213 o início das obras e como pode consultar o caderno de encargos. Agradeceu ao Executivo o
214 trabalho da equipa de jardinagem questionando no entanto a gestão do sistema de rega.----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 19-12-2018

215 O Freguês António Rocha de Sacavém salientou a importância que tem o guarda-noturno,
216 mas questionou os horários e percursos definidos por poderem de outra forma dar maior
217 segurança.-----

218 O Freguês Joaquim Brás do Prior Velho elogiou o trabalho do Executivo no que diz respeito
219 à informação dada à população da carreira 725.-----

220 O Freguês Sérgio Redondo do Prior Velho referiu a frequente falta de água no Prior Velho.
221 Estas questões e problemas apresentados pelos fregueses referidos foram comentados e
222 respondidos pelo Secretário Jorge Garcias, o Presidente Carlos Gonçalves, e o Tesoureiro
223 Ricardo Leão.-----

224 **Pontos da Ordem do Dia.**-----

225 Presidente do Executivo, Carlos Manuel Alves Gonçalves, fez a apresentação dos
226 documentos em discussão. Foi também dada a palavra ao Tesoureiro da Junta, Ricardo
227 Jorge Colaço Leão que apresentou o Orçamento e as Opções do Plano para 2019.-----

228 Presidente da Mesa de Assembleia sugeriu à Assembleia que fosse feita a discussão dos
229 documentos na generalidade mas que a votação fosse específica, sugestão esta que foi
230 aceite pelos Representantes.-----

231 Para discutirem aspetos dos documentos apresentados pediram a palavra Daniela Romana
232 Monteiro Afonso Matos, João António Bento Vieira representantes do PSD.-----

233 Neste ponto, por ser meia-noite o Presidente da Mesa de Assembleia perguntou à
234 Assembleia se os trabalhos se poderiam prolongar por mais uma hora. A Assembleia anuiu a
235 este prolongamento.-----

236 Bruno Alexandre Caçador Simão, representante da CDU pediu a palavra para fazer algumas
237 considerações críticas e pedir esclarecimentos sobre os documentos apresentados, que
238 foram comentados e respondidos pelo Tesoureiro da Junta.-----

239 Por estarem esgotados os sessenta minutos extraordinários concedidos o Presidente da
240 Mesa pôs à consideração a continuação da reunião até à conclusão dos trabalhos. Estes
241 foram concluídos após a sua discussão com as votações.-----

242 Votação do documento Opções do Plano para 2019, aprovado com sete votos a favor do PS,
243 três votos contra da CDU e duas abstenções do PSD.-----

244 Votação do documento Orçamento para 2019, aprovado com sete votos a favor do PS, três
245 votos contra da CDU e duas abstenções do PSD.-----

246 Votação do documento Mapa do Pessoal, aprovado com nove votos a favor de PS e PSD e
247 três abstenções da CDU.-----

248 Votação do documento Tabela de Taxas e Licenças para 2019, aprovado com nove votos a
249 favor de PS e PSD e três abstenções da CDU.-----



Assembleia de Freguesia

MANDATO 2017-2021

Data 19-12-2018

- 250 A Senhora Primeira Secretária da Mesa Maria de Lurdes Vieira de Campos, leu a minuta da
251 ata, e posta à votação a minuta da ata foi aprovada por unanimidade.-----
252 Deu-se por encerrada a reunião.-----
253 O Presidente da Mesa de Assembleia:-----
254 Joaquim Nogueira Castro Marques ----- Joaquim Nogueira Castro Marques
255 A 1ª. Secretária-----
256 Maria de Lurdes Vieira de Campos ----- Maria de Lurdes Vieira de Campos
257 A 2ª. Secretária-----
258 Teresa Conceição Tavares Santos Miranda ----- Teresa Santos Miranda